

hay tantos como calles. El del Norte, que abre á las grandes navegaciones aun el puerto de Amsterdam, fué concluido desde 1819 á 1825. La gigantesca operacion de desecar el Mar de Harlem facilitó la excavacion de los fósiles combustibles, y aumentó el terreno vegetal.

Tienen fama los terciopelos de Utrecht, las telas de Frisia, el tabaco del Texel, el papel de Saardam, las flores de Harlem, las cintas de Bois-le-Duc, los paños de Tilburg, las porcelanas de la Haya. Embarca para Inglaterra gran cantidad de rubia; de Edam se exportan muchos quesos y de Hoorn manteca salada. Carece de minas; pero posee excelentes salinas en Haarlingen.

La Holanda, habiendo vivido siempre del tráfico y de las manufacturas, consumió sus fuerzas en las luchas con Francia é Inglaterra, y despues en las últimas vicisitudes. Cuando en 1648 se cerró el Escalda, Amsterdam fué la primera plaza comercial del mundo, y tambien hoy dia es importante: está situada sobre 90 islas, unidas por 290 puentes. En las cuevas de la casa consistorial se custodian los fondos de su riquísimo banco.

Los Holandeses pescan hace tiempo la ballena en Spitzberg, y se pretende que en el espacio de 50 años han cogido 33,000. Es mas productiva la pesca de los arenques, y ellos fueron los primeros que supieron salar estos.

Segun el presupuesto de 1862, los ingresos suman 86 millones de florines de Holanda, y la deuda 1,029 millones.

El florin antiguo vale fr. 2,16; el nuevo 2,13; el ryder es una moneda de oro, equivalente á fr. 31,55: el ducado de Holanda á 11,91. La milla marítima tiene 5,555 kilómetros; la legua holandesa es poco mas de 6 kilómetros. Desde 1820 se halla establecido el sistema métrico frances.

Quedan á la Holanda de sus vastísimas posesiones las que serian menester para formar cincuenta veces su anchura, esto es, mas de 1.670,000 kilómetros cuadrados: en África algunos fuertes en la Costa de Oro; en América algunas Antillas, y en el continente la Guayana Holandesa; en el Grande Océano Java y las islas vecinas, parte de Sumatra y de las islas que la cercan, el gobierno de Macasar en las Célebes, parte de la de Borneo, el Archipiélago de las Molucas; en todo 9.360,000 habitantes; solo Java cuenta 7.200,000. De consiguiente, la monarquía entera tiene 243,000 millas cuadradas alemanas de superficie, y 12.000,000 de poblacion. Es, pues, este reino la potencia preponderante en la Océania, y la segunda del mundo en cuanto á las colonias.

La Holanda publica una descripcion científica de sus colonias, hermosísima, y que corrige los errores y las inexactitudes que respecto de ellas se habian difundido, á causa del misterio en que estaban envueltas.

Insertamos á continuacion el cuadro de la poblacion de sus colonias en 1860.

INDIAS ORIENTALES.	
Java y Madura..	12,718,717
Sumatra..	1,079,743
Benculen..	116,777
Lamong..	87,811
Palembang..	480,225
Rhian..	24,850
Banca..	51,601
Billiton..	13,172
Borneo, costa occidental..	319,962
Costa oriental y meridional..	553,343
Célebes..	266,030
Molucas: Menado..	176,308
Ternate..	98,371
Ambóina..	185,670
Banda..	111,271
Timor..	1,847,146
Bali y Lombok..	32,170

Lo cual da un total de as de 18 millones de habitantes. De estos 221 mil son Chinos, 44 mil son Indios no naturales: 30 mil son Europeos; los demas son indígenas.

INDIAS OCCIDENTALES.	
Surinam..	53,017
Curazao, con Asuba, San Martin, Bona- ria, San Eustaquio y Saba..	31,835

En 1863, entró en vigor la ley de la emancipacion de los esclavos, que eran 11,300. Los habitantes son 6,000 protestantes, 22,500 Católicos, 25,000 metodistas, y 860 Judíos.

#### § 9. REINO DE BÉLGICA.

Está formado de los antiguos Países Bajos Austríacos, unidos al imperio frances hasta 1815, y á la Holanda hasta 1830, época en que se separaron violentamente y adquirieron la independencia, con aumento de prosperidad interior, pero con disminucion de fuerzas. La Bélgica, situada entre los 0° 15' y 3° 45' de longitud oriental de París y entré los 49° 27' y 51° 30' de latitud, tiene su mayor extension en la parte que confina con Francia, y es de 64 leguas francesas. Se compone de las provincias de

	SUPERFICIE	
	HECTAREA.	HABITANTES.
Ambéres..	283,310	452,814
Brabante..	328,322	801,037
Flándes Occidental..	323,449	638,733
— Oriental..	299,787	799,511
Benao..	372,206	814,019
Lieja..	289,319	530,398
Limburgo..	241,315	195,319
Luxemburgo..	441,704	202,080
Namur..	366,181	298,046

Los habitantes, en su mayor parte Flamencos, con algunos Valones y Franceses, son casi todos Católicos. Se trabaja mucho á fin de introducir como lengua nacional el flamenco, dialecto del aleman vulgar, que hablan 2.000,000 y medio de habitantes desde Ambéres á Limburgo; mientras que 1.000,000 de Valones hablan un

dialecto frances. La constitucion se parece á la francesa de 1830, sin las restricciones posteriores, y se ha conservado á pesar de las últimas revoluciones. Está reconocida su neutralidad perpétua.

Brusélas, su capital, va aumentando considerablemente, y á fines de 1865 contaba 178,000 habitantes. Ambéres (115 m.) fué deudora de una prosperidad inmensa á la circunstancia de poder los navíos subir el Escalda hasta allí, mientras no se lo impidieron los tratados. Napoleón habia restaurado aquella prosperidad; pero tanto ella como Gante (120 m.), Lieja (96 m.), Malinas, Brújas y otras ciudades distan mucho todavía del floreciente estado en que se veían antes de que cayeran en manos de Maximiliano de Austria.

Hay grandes fábricas de algodón en Gante y Tournay; Malinas fabrica los encajes, Courtray las telas, Ambéres terciopelos, rasos, damascos y tejidos de oro y de seda; la Flándes Occidental da el lino, y la Oriental los caballos; Brusélas falsifica los libros franceses. El territorio de Lieja está todo lleno de manufacturas. Brújas va decayendo, pero aun ocupa nueve mil personas en los encajes. De 1.500,000 hectáreas de tierras de cultivo, 41 mil están sembradas de lino, y producen 21.000,000 de kilogramos, cuyas tres cuartas partes van á Inglaterra.

Abundan los ferrocarriles y los canales. Las tres grandes capas carboníferas de Lieja, Mons y Charleroi se utilizan en proporciones siempre mayores; y en 1840 habia 497 establecimientos de carbon fósil, en los cuales se daba ocupacion á 39,000 operarios, y que sacaban 4 millones de toneladas al año: despues fueron disminuyendo algun tanto; pero en 1843 no dejaba de haber 37,503 operarios ocupados en 427 establecimientos. En 1841 se calculó que habia en Bélgica 1,230 máquinas de vapor, que llegaban á la fuerza de 30 mil caballos, ó sea 210 mil operarios.

Al separarse de la Holanda, todas las colonias quedaron á esta última; pero la Bélgica fundó ultimamente una de Santómas, cerca del Istmo de Panamá.

Mientras que en 1831 tenia 3.785,814 habitantes, al principio de 1857 contaba 4.529,461, y el 31 de diciembre de 1861 contaba 4.782,256 en 2.945,594 hectáreas; proporcion extraordinaria, y superior tambien á la de la Lombardia, que da 160 personas por cada kilómetro cuadrado. En 1850 mas de 900 mil estaban inscritos como indigentes; y en Flándes una quinta parte de la poblacion recibe socorros públicos, los cuales exigian una suma de 8 á 9 millones al año.

El total de los ingresos se calculaba el año 1862 en 153 millones de francos, en cuya suma habia un fondo especial de 9 millones para ferrocarriles, canales y barcos de vapor. Tiene una deuda constituida de 700 millones, de los cuales 7.624,100 son para indemnizaciones de pérdidas experimentadas en la Revolucion.

Pesos, medidas y monedas son los mismos que en Francia.

#### § 10. CONFEDERACION SUIZA.

Abraza un país montuoso, situado entre los 45° 50' y 47° 49' de latitud, y entre los 3° 43' y 8° 5' de longitud oriental de París, con 2.000,000 de habitantes, de los cuales trece vigésimas partes son de raza alemana, cinco de raza francesa, y dos de italiana. Muchísimos salen del país en clase de soldados, mozos de cordel, sirvientes, buhoneros.

El gobierno estaba organizado por el acta federal de 7 de agosto en 1815; en cuya virtud los diputados de los 22 cantones soberanos confederados formaban una Dieta para tratar de los negocios generales, tratados de paz y de convenio, nombramiento de los agentes diplomáticos, providencias de policia general, etc. Cuando no estaba reunida, desempeñaba sus funciones un canton director, que lo eran, alternando de dos en dos años, Zurich, Berna y Lucerna.

En lo interior, cada canton permanece soberano y varían de forma: Uri, Schwytz, Glarys, Zug, Appenzell, Unterwald, son democracias puras, donde todos los ciudadanos, reunidos en asambleas generales, nombran los magistrados y deliberan sobre sus intereses; en los Grisones el poder supremo reside en la generalidad de los consejos y de las municipalidades de todos los Comunes. En los demas cantones es ejercido por un gran consejo; pero mientras en Friburgo, Berna, Soleura, Lucerna, Schaffhouse, Zurich, Basilea, gran parte de los puestos de este gran consejo está asegurada á los ciudadanos de las capitales, en San Gal, Argovia, Turgovia, Tesino, Vaud, Ginebra, Vales, el pueblo nombra el mayor número. Neufchâtel era monarquía constitucional hasta 1847, en que se sustrajo del poder de la Prusia.

Las modificaciones introducidas desde 1830 forman en realidad 27 cantones, dividiéndose Basilea en ciudad y campiña; Appenzel en interior y exterior, uno católico y otro protestante; el de los Grisones en las ligas gris, cadea, y diez jurisdicciones; Unterwald en superior é inferior; el Vales en alto, que habla aleman, y bajo, que habla frances, pero que forma hoy una democracia federativa de 13 decurias. Otras variedades produjo la guerra civil de 1847 y la subsiguiente nueva constitucion del 12 de setiembre de 1848, en consecuencia de la cual prevaleció por todas partes la forma democrática.

Esta constitucion da mayor unidad al cuerpo helvético, dando mayor fuerza al poder central, haciendo soberana la Dieta que se reune siempre en Berna (26,300 habitantes), donde se halla establecido así mismo el consejo federal de siete miembros ó ministerio, el tribunal federal, y el cuerpo diplomático.

Insertamos el estado de la Suiza en 1860.

CANTONES.	SUPERFICIE en millas cuadradas geográficas de 15 por cada grado.	POBLACION absoluta.	CATÓLICOS.	REFORMADOS.
Zurich . . . . .	31	266,000	11,256	253,793
Berna . . . . .	123	467,000	58,319	408,727
Lucerna . . . . .	22	130,000	127,867	2,619
Uri . . . . .	19	15,000	14,705	36
Schwitz . . . . .	16	45,000	44,509	324
Unterwald { alto . . . . .	8	13,000	13,283	93
{ bajo . . . . .	5	11,000	10,475	510
Gláris . . . . .	12	33,000	5,827	27,506
Zug . . . . .	4	19,500	18,990	609
Friburgo . . . . .	29	105,000	89,970	15,522
Soleura . . . . .	13	70,000	59,624	9,545
Basilea { ciudad . . . . .	8	40,000	9,746	30,513
{ campiña . . . . .	5	51,000	9,751	41,605
Schaffouse . . . . .	5	35,000	2,478	32,950
Appenzell { Rhodés exterior . . . . .	7	48,000	21,831	46,218
{ Rhodés interior . . . . .	7	12,000	11,884	115
San Gal . . . . .	36	180,000	110,731	69,492
Grisones . . . . .	127	90,000	39,945	50,760
Argovia . . . . .	25	194,000	88,424	104,167
Turgovia . . . . .	18	90,000	92,019	67,735
Tesino . . . . .	50	117,000	116,233	93
Vaud . . . . .	57	213,000	12,790	199,432
Vales . . . . .	94	91,000	91,088	693
Neuchâtel . . . . .	14	87,000	9,234	77,095
Ginebra . . . . .	5	83,000	42,099	40,069

Total 739 millas, ó 40,730 kilómetros.

Hay además 4,216 Israelitas, y 5,866 Cristianos pertenecientes á otras confesiones. Los Eimatlosen ó gentes sin patria, que habia en número de unos 2,200, van desapareciendo.

La neutralidad perpétua de la Suiza, garantida por los tratados, es indispensable á causa de su posición, que casi domina á todas las potencias, sobre las cuales pudiera arrojar sus ejércitos por el San Bernardo, el Simplon, el Spluga, y los valles de Inn, del Rhin, del Doubs y del Ródano.

La Confederación como tal no tiene deuda pública; pero la tienen fuerte los cantones de Uri y del Tesino: algunos no tenían ninguna antes de la guerra civil de 1847. Los ingresos son de 20 millones y medio de francos: no se exigen impuestos directos, siendo suficiente el producto de correos, aduanas, casa de moneda, pólvora, y lo que queda en limpio al gobierno son 2 millones y medio. Los gastos de empleados son de 8,700 francos para el presidente, 7,250 para los seis miembros del consejo federal; (el ministerio de negocios extranjeros apénas cuesta 70 mil francos; 18 mil las dos legaciones más importantes en Viena y París). Sin embargo, no hay país que sea más rico en carreteras, escuelas, armas, sin contar las fiestas públicas. Muchos gastos quedan á cargo de cada canton y Común; pero poco gastan estos también. Berna viene á gastar 4,300,000 francos; Zurich y Vaud 2 millones y medio; Argovia, Ginebra y Friburgo 1 millon y medio; San Gal y el Tesino 1; ménos gastan aun los otros

trece, y para el canton de Zug el gasto se reduce á 85 mil francos. El gasto total de los cantones va de 22 á 23 millones, esto es  $\frac{1}{2}$ ; ó  $\frac{1}{3}$  del gasto de la Bélgica. El gasto mayor es el de la instrucción pública, que absorbe 4 millones y medio.

Pero también la República Suiza ha tenido que aumentar sus gastos estos últimos años para armarse como la Europa realista, y en 1861 distribuyó un millon y medio para transformar los fusiles de la infantería, formar de ellos algunos depósitos, procurarse cañones rayados y construir arsenales; y sin embargo, el presupuesto aun dejó un sobrante de 563 mil francos, cuya mayor parte era debida á derechos de entrada, al paso que van escaseando los que sacaba de los correos, que los ferrocarriles han absorbido. Hace muy poco tiempo que empezaron á construirse estos, y en 1862 la Suiza tenía ya 1,080 kilómetros, que costaron unos 500 millones, suministrados en su mayor parte por sociedades extranjeras.

Los cantones septentrionales y occidentales presentan una industria floreciente; y las joyas y relojes de Ginebra, Bienne, Porentruy, las sederías de Basilea, Zurich, Gersau, las telas de lino y algodón de San Gal, Gláris, Argovia, Turgovia, Zurich, Appenzell, los aceros de Schaffhouse, no ceden á los de ningún otro país. De los valles de Locle y de la Chaux-de-Fond en el canton de Neuchâtel salen 130,000 relojes cada año, además de los encajes y vajillas: Arau tiene imprentas, manufacturas y fundición de cañones; en el valle de Bellegarde

se hacen los quesos de Gruyères; las tenerías abundan en todas partes. La ganadería es el arte principal: se calculan existentes 475,500 vacas, 53,222 bueyes, 105,000 caballos, 470,000 ovejas, 347,000 cabras, 347,000 cerdos, que representan un valor de 137,000,000 y medio: el comercio es floreciente con los pueblos vecinos. Cria bueyes que pesan 1,200 kilogramos. Friburgo tiene las mejores razas de caballos y bueyes, y de estos hay algunos que pesan 1,200 kilogramos. En la capital hay un puente elegante de 842 piés, á 157 piés de elevación sobre el Sarina.

Llaman ciudades *forestières* á las situadas á lo largo del Rhin desde Costanza á Basilea. El canton del Tesino se ve enriquecido por el frecuente tránsito. Los caminos del San Gotardo, del San Bernardo, del Simplon, del Spluga, con los pintorescos accidentes de precipicios, hielos, puentes, hospicios, han sido cantados por todos los viajeros, cuyo número es siempre copiosísimo, tanto por razón del comercio, como para admirar las bellezas naturales. Los lagos de Ginebra, de Costanza, de Zurich y Bienne tienen posiciones deliciosísimas; el canton de Berna es más pintoresco, comercial é industrial que los restantes.

Cada canton tenía monedas, medidas y pesas propias; pero la unidad de moneda adoptada por el concordato de 14 de julio de 1819 es el franco de 12 5,543 granos, dividido en 10 batzen, y estos en 10 rappen. La Dieta ha decretado últimamente la adopción del sistema monetario francés.

Hay obispos católicos en Basilea, Coira, San Gal, Lausana y Sion. En Zurich se puso un instituto politécnico federal.

#### § 11. CONFEDERACION GERMÁNICA.

Los 370 Estados que comprendía el imperio germánico, cayeron con el mismo imperio (1805); la Confederación del Rhin, compaginada por Napoleon, pereció también (1813), y desde 1815 la Confederación abraza casi todo el antiguo imperio, ménos los obispados de Lieja y de Basilea y algun otro pequeño distrito, unido á la Suiza ó á la Francia, y añadiéndole el gran ducado de Luxemburgo, y algunas partes de la Lorena y de la Alsacia, de modo que se extiende desde el Báltico y el Mar del Norte hasta el Adriático. La forman 40 Estados, reducidos despues á 35, de aparente autonomía, confederados para la defensa de sus intereses comunes y la conservación de su independencia: entre ellos hay emperadores y al propio tiempo príncipes que cuentan apénas 3,000 súbditos, muchas razas, muchos cultos, muchas lenguas; y en dichos 40 Estados están comprendidos otros ciento distribuidos en diversos puntos, algunos de ellos más considerables que los soberanos. La lengua se distingue en *alto alemán*, que se habla al Sur del Danubio, y *bajo alemán*, al Norte: en Sajonia conserva su

mayor pureza, y está subdividida en infinidad de dialectos.

La administración interior de los Estados debía depender solo del soberano; pero la Dieta, en la cual prevalecían los grandes Estados, los obligaba á someterse á las voluntades de estos. En 1848 todo cambió desde que los dos Estados preponderantes, Prusia y Austria, se rigieron constitucionalmente. Reunióse en Francfort una asamblea á fin de formar una constitución unitaria para la Alemania, bajo un presidente único ó emperador, pero sin destruir los Estados particulares, aunque con una sola bandera, una escuadra común, pesas, medidas y aduanas iguales, ministerios, directorios, ejército federal. Esta gran tentativa, que se frustró en un principio, obtendrá sin embargo algun resultado importante.

#### Alemania Septentrional.

Además de las provincias prusianas, de que hablaremos separadamente:

1, 2. La CASA DE MECKLEMBURGO tuvo desde 1815 el título de gran duque. En la vasta llanura arenosa posee los dos grandes ducados del *Mecklemburg-Schwerin* en el Báltico, y del *Mecklemburg-Strelitz*.

3, 4. La CASA DE BRUNSWICK tiene:

a. El reino de *Hannóver*, compuesto de tres territorios comprendidos en medio de dominaciones extrañas, con *Hannóver* por capital (26 mil habitantes), y en Gottinga la universidad más famosa de Alemania: en el Luneburgo se encuentra la que llaman Arabia de la Alemania, vastísima llanura arenosa y estéril de 70 millas geográficas cuadradas alemanas. El *Hannóver* en 1845 contaba 1,758,847 habitantes, repartidos en 698 millas geográficas cuadradas alemanas; de ellos, 1,452,103 luteranos, 90,128 reformados, 219,748 Católicos, 11,208 Judíos, y algunos de otras sectas.

Los ingresos públicos en 1858 subieron á 19,108,586 talers; los gastos á 19,203,270; la deuda pública á 46,213,305. El taler vale 3 francos 25 c.

b. El ducado de *Brunswick*, poseído por la rama primogénita.

5. El GRAN DUCADO DE OLDENBURGO, ceñido por el *Hannóver* y por el Mar del Norte.

6. El SEÑORÍO DE KNIPHAUSEN; el Estado más pequeño de Europa (2,900 habitantes) comprendido en el precedente.

7, 8, 9. Las ciudades anseáticas de *Bremen*, comprendida en el *Hannóver*; *Hamburgo*, una de las plazas más comerciales de Europa; *Lubeck*.

#### Alemania Occidental.

Además del Luxemburgo holandés y las provincias rhinianas de la Baviera y la Prusia,

10, 11, 12. Las posesiones de la CASA DE HESSE forman el *Hesse-Electoral* ó *Cassel*, el